

La Lealtad Navarra

DIARIO CARLISTA.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Pamplona un mes 1 peseta 25 céntimos. trimestre 3,50 pesetas; semestre 6,75 pesetas; un año 12,50 pesetas.
PAGO ADELANTADO.
Núm. suelto 0,05 de Pta. Atrasado 0,15 de id.

REDACCION ADMINISTRACION E IMPRENTA

CALLE DE TECENDERIAS NÚMERO 33
La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital indica que continúa el abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Fuera de Pamplona. Trimestre 4 pesetas; semestre 7,50 pesetas; nueve meses 11 pesetas; un año 14 pesetas.
Extranjero seis meses 23 pesetas; un año 45 pesetas.
PAGO ADELANTADO.

Carta Pastoral

del Excmo. é Ilmo. señor Obispo de Pamplona con motivo de la Santa Cuaresma del presente año.

(Continuacion.)

De nada serviría la abundancia de riqueza producida, si no se distribuyera adecuadamente; puesto que en caso contrario la extraordinaria acumulacion en algunos sería causa de la grande necesidad en los otros. ¿Y cómo distribuir de un modo conveniente, no ya para realizar la igualdad absoluta de la riqueza en todos, lo cual es puro sueño de imaginacion calenturienta; sino para establecer la legitima armonia social entre los que tienen mas, y los que tienen menos, ó no tienen nada?

En vano acudiréis á la economia sensualista y anticristiana para lograr respuesta á la pregunta anterior, pues como quedaba aludido, el estudio de nuestra naturaleza, como actualmente existe, nos suministra el conocimiento de la existencia en ella misma de dos, como principios, diametralmente opuestos. El uno que concentra al hombre, y le encierra dentro de sí mismo: el otro que lo dilata acercándolo á sus semejantes. Aquel lo hace individual y egoista: éste social y expansivo. Pues bien: la economia sensualista fomenta el primero de estos principios: la religion cristiana el segundo. Aquella le entrega la riqueza sin traba alguna; para que moviéndola á su antojo la multiplique. La industria, dice al hombre, el comercio, la tierra y el mar serán los campos, que recorras, para obtener á todo trance ganancias; prescindiendo siempre de todo lo que se oponga á tu libre paso. Y como por ley propia la riqueza llama á la riqueza, y unos á los otros los bienes de fortuna, llegan estos á crecer fabulosamente en manos de algunos discípulos aprovechados de la escuela egoista, que contribuye de manera eficaz, por este medio á lanzar á las estrecheces de la miseria á una parte considerable de la humanidad: sin duda la mayor. ¿Qué extrañar que algunos, mal avenidos con su situacion, aleccionados por maestros de la mentira, y acaso explotados tristemente por los públicos trastornadores y aun por sectas nefandas, reñidas, no menos que con la Religion con el orden social, quieran pasar un rasero por todas las cabezas, para concluir, segun desean, con todas las desigual-

dades? Por lo demás, claro es que, aun en el supuesto del establecimiento de la pretendida igualdad absurda, las riquezas individuales volverian luego á reaparecer en fuerza de la libertad del hombre, y del curso de la ley general é invariable, á que obedecen aquellos. La nivelacion, llevada á cabo violentamente, podria ser obra á lo más de un breve tiempo; sucediéndole inmediatamente la necesaria desigualdad.

No queda otro remedio para declinar los peligros, que nos amenazan, y estorbar á todo trance el ensayo socialista, con mucha razon temido, que renunciar á los principios de la Economia sensualista, romper de una vez con las teorías anticristianas, y acudir para siempre la influencia despotica del frio egoismo, que multiplica las riquezas de una manera indefinida en determinados individuos: abriendo al contrario, en la Unidad cristiana, que es paciente y benigna, que no es soberbia, ni gasta envidia, y que hace al cristiano todo para todos. Es, pues, indispensable que dejemos de pensar en los demás: que, prescindiendo de la funesta ley de la atraccion, que concentra al hombre en sí propio, tratando de reducirlo todo á sí propio, nos dejemos dominar por la ley de la expansion cristiana, que nos asocia á los demás hombres, á quienes debemos considerar como hijos de nuestro propio padre, y como hermanos en la familia, ligados todos con mancomunidad de intereses é idénticos fines. Tal es, amados hijos, el espíritu del Evangelio, porque no tiene otra significacion aquella frase sublime del mismo: *abneget semetipsum* (1), la cual, meditada con atencion por parte de muchas almas generosas, levantó sobre las nubes á los héroes de nuestra sacrosanta Religion; inspirándoles la práctica de los consejos evangélicos, que les imponia el repartir entre los pobres sus fortunas pingües, para convertirse ellos mismos en pobres de Jesucristo: el abandonar sus propias casas, sus comodidades y regalos para vivir de la limosna, y aun renunciar á su propia voluntad; sacrificándose por completo para asistir á los enfermos, para recoger los huérfanos y desvalidos; para asilar á los ancianos y desamparados y para enseñar á los ignorantes. ¡Bendita sea una y mil veces la santa Religion de Jesucristo; porque ellasola sabe producir y repartir la ri-

queza, de modo que pueda disminuirse el número de los pobres; y aun en estos reduce á la menor expresion el grado de la pobreza! Jamás logró este resultado la ciencia económica sensualista. Así podemos repetir, llenos de confianza, con el Sabio: *No hay otro Dios fuera de ti, que tienes Providencia, y cuidado exquisito de todas las cosas.*

VIII.

No hemos de terminar esta carta pastoral, amados hijos, sin recordarnos nuevamente, que en el último Congreso Católico Nacional, celebrado en Sevilla fué tomado el acuerdo de promover una peregrinacion á Roma, con motivo del Jubileo Episcopal de Nuestro Santísimo Padre el Papa Leon XIII; á semejanza de las que se proyectan en las naciones de Europa, y aun en los países más apartados de América. Y estamos seguros de que la España Católica no irá á la Pontífice: no es dado á este rebasar los umbrales del Vaticano, sin exponer al atropello su augusta Dignidad ante un pueblo, que corresponde con la más negra ingratitud á los beneficios innumerables, que recibiera siempre, y aun recibe, de la mano generosa del Papa. Vayamos, pues, nosotros á consolarle, llenos de ilimitada confianza, como el hijo á la casa de su padre: y le presentaremos también el óbolo de nuestra piedad, del cual, ciertamente está necesitado.

Queremos rodear á nuestro Padre en los dias de su regocijo; y ya que no esté en nuestra mano reintegrarle al momento en la posesion legitima de los Estados, que le han sido arrebatados, y que le eran necesarios, para la completa independencia en el ejercicio de su soberania espiritual, y del altísimo ministerio de Vicario de Jesucristo en la tierra, á lo menos habremos de protestar, una vez más, contra el violento despojo, de que ha sido víctima, y que nunca hemos de aprobar; ni consentir la servidumbre, á que se le somete, dispuestos siempre á proclamar sus derechos, y á dar testimonio público de nuestra Fé.

(Continuad.)

ASUNTOS NOCEDALINOS.

Juicio de la prensa.

Escribe *El Eco*:
«Parece que las declaraciones anticarlistas de *El Tradicionalista* no han sentado bien á todos los nocedalinos. Se dice que elementos de gran valia dentro del partido integrista se han separado del mismo, y lo que es aun más significativo, comienzan á trabajar en favor

de los candidatos contrarios á los patrocinados por el colega nocedalino.

Malo es que comiencen las deserciones en el campo integrista, y peor aun que estas deserciones se verifiquen precisamente en vísperas de la gran batalla.»

El Liberal Navarro.

UN MAL PASO.

A juzgar por lo que se dice, ha sido un mal paso el que acaba de dar *El Tradicionalista* recomendando á los candidatos conservadores.

Se comprende así, porque *El Tradicionalista* olvida sin duda, juzgando por los que á su lado tiene y que más directamente manejan el negocio nocedalino, que en todos los partidos hay hombres de consecuencia política á quienes avergüenzan los cambios inopinados de criterio, que por lo comun no se justifican fácilmente cuando de una comunidad política se trata.

El bien entendido ahora en que se ha visto *El Tradicionalista* que á los que necesitaban el voto de los que lo mismo defienden la república, que el carlismo y que la monarquía de D. Alfonso XIII.

Pero esta falta de aprension política que caracteriza á personalidades importantes del integrista, no concurre en la masa general de éste, como de los demás partidos, y de aquí el que si bien los integros caminaban á la legalidad, guiados por aquellas personalidades y con relativo aceleramiento, hecho del que nosotros nos venimos congratulando mucho tiempo hace, lo brusco del movimiento ó cuarto de conversion, efectuado últimamente por *El Tradicionalista*, ha cogido de improviso á los borregos nocedalinos, causando en ellos la natural alarma el hecho de que su Mentor haga con ellos lo que á su sentisima voluntad conviene, sin cuidarse poco ni mucho de la opinion de los demás.

El Tradicionalista, que á poco de iniciarse la cuestion electoral sostuvo uno y otro dia que nunca sus amigos deberian votar candidatos liberales, conservadores ó sagastinos, hoy, echando por tierra tan arrogantes afirmaciones, recomienda á los candidatos que aspiran á formar la minoria conservadora del próximo Congreso.

Los integros de buena fe se han alarmado con la recomendacion, sobre todo por la rapidez del movimiento, y de aquí la marejada que reina entre la grey nocedalina, en la que parece no faltan políticos de conciencia que claramente se oponen á esta crudeza de formas, y al despotico dominio de los que manejan á su antojo el partido integrista de Navarra.

El o gullo, la satisfaccion de que alardea *El Tradicionalista* por haber sido causa de la desunion y ruina del partido carlista, y el deseo de satisfacer personales apetitos, que bajo la bandera absolutista no podian lograrse, ha sido causa de que los integros vayan acercándose á la legalidad, dentro de la que se hallan por completo, acomodándose á la forma de gobierno que rige allí donde se encuentran.

Los integros de Navarra defienden hoy á los candidatos canovistas, mañana defenderán á los amigos de Silvela, y no será difícil que en las próximas elecciones

(1) Mat. XVI. 24.

sea *El Tradicionalista* paladin esforzado de nuestros amigos. Dios sobre todo.

Del *Diario de Avisos de Tudela*:

«*El Tradicionalista*, órgano del partido integrista en Navarra, aconseja á los suyos que en las próximas elecciones voten las candidaturas de los liberales, porque le merecen absoluta confianza despues de haber recibido el beneplácito de los señores Obispos.

En este Distrito sabemos que, salvo rarísima excepcion, los tradicionalistas estarán en contra del señor Castillo, cumpliendo así con lo acordado no há mucho en Pamplona por los principales del partido, en un banquete verificado el día mismo que los partidarios del carlismo celebraban funerales por el alma de doña Margarita, y en el que el señor Rivas, director de *El Tradicionalista*, dijo en el discurso, que pronunció que «era preciso triturar á los carlistas.»

¿ALGO HABRA DE CIERTO.

Preguntamos sin saber si obtendremos respuesta, porque no nos lean ni siquiera el gaceticillo que dice Rivas; si es verdad, como se susurra, que existen ciertas asperezas entre los dos candidatos nocedalinos, por esta circunscripción, originadas, según hemos oído, por la division entre los electores, pues los que proceden del campo carlista, nuestros antiguos compañeros, prefieren al señor Mina sobre Campion y á éste sobre aquel los oriundos del campo liberal con Rivas á la cabeza. A nosotros nos tienen sin cuidado estas armonías nocedalinas, pero vemos muy lógica la manera de discurrir de unos y otros. A Mina le ven y recuerdan á la cabeza de una compañía carlista, animoso y valiente, derramando su sangre en defensa de la causa tres veces santa, y en Campion solo ven al ayudante del batallón de voluntarios de la libertad con el pépys y el triángulo sobre la cabeza. Y estas consideraciones, mal que le pesen, señor Rivas...

«No somos ni queremos ser carlistas entre otras razones porque D. Carlos no vendrá nunca y es pueril malgastar el tiempo en aguardarle.»

Vamos, el señor Rivas cuando colaboraba en *El Siglo Futuro* y dirigía *El Tradicionalista* periódico carlista, debía suponer que D. Carlos estaba muy próximo á Madrid, repartiendo á todos los amigos de Nocedal pingües destinos. ¡Lástima que en tan corto número de años se haya alejado tanto como para no venir nunca! Estas contradicciones, señor Rivas, nos hacen sospechar que entonces como ahora escribe lo que no siente. Así como suena, con franqueza navarra. Y con la misma le decimos que se agradece en el alma que no quieran ser carlistas y que continúen en la misma actitud, que por nuest a parte pedimos á Dios no permita que los nuevos Agustinos, Rivas, Campion, Asensio, Trado y otras eminencias del nocedalismo introduzcan su hoz en nuestro campo.

DESDE ESTELLA.

20 de Febrero de 1893.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA. Muy señor mío: Ya tienen noticia los lectores de su ilustrado diario, de que en la noche de ayer llegó á esta ciudad nuestro distinguido é incomparable candidato señor Mella, quien despues de visitar á Nuestra Señora del Puy, y de oír esta mañana, acompañado de un buen número de correligionarios una misa en la catedral Basílica, ha salido á recorrer el distrito donde con tanta impaciencia se esperan los integérrimos y lealísimos carlistas para demostrarle de una parte su gratitud, gaude y sincera, por haberse dignado aceptar la representación de este distrito con preferencia á todos los demás que sabemos se le han ofrecido y de otro el entusiasmo y la admiración que por sus méritos verdaderamente extraordinarios sienten hacia él y su conformidad absoluta con el manifiesto admirabilísimo é integramente católico que con motivo de su presentación ha dirigido á los electores.

Hoy comerá en Lerín y por la tarde pasará á la villa de Allo con objeto de proceder á la inauguración oficial del Circulo carlista y á juzgar por las noticias que recibimos y por los preparativos que en una y otra localidad nos consta han hecho pa-

ra recibirle es indudable le esperan ovaciones y triunfos jamás vistos, como síntomas precursoros de los que haya de obtener en la próxima lucha electoral.

Oportunamente se le dará cuenta de lo que en ambas villas ocurra así como tambien del resultado de las demás localidades que visite que desde luego puede asegurarse será satisfachísimo y altamente benéfico para nuestra causa.

Suyo afectísimo seguro servidor q. b. s. m. El Corresponsal.

DESDE PUENTE LA REINA.

21 de Febrero de 1893.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA.

Muy señor mío: Los transfugas del partido carlista, ó mejor dicho, los nuevos maioistas, se han marchado por fin con su cacarada union de los católicos al partido conservador y de inconsecuencia en incógnita, se marcharán más tarde al moro-muza. No podían dar otro resultado estos trituradores del partido carlista.

La refinada soberbia que tienen unos, y el metro personal que aspiran otros para recibir las migajas del presupuesto conservador, les ha hecho quitar la careta con la que hasta ahora han estado cubiertos y han hablado tan claro y natural que todos lo han conocido. «Bien por la gente francota.»

Pero, ¿y aquel folleto de «El Liberalismo» es pecado? ¿Es letra muerta para la hermosa doctrina contenida en aquel gran libro? Vamos que ahora como han cambiado de casaca, ya piensan ustedes que el libro tambien habrá cambiado de doctrina y por consiguiente, que no dirá lo mismo que antes decía, en cuyo caso vamos á lo positivo que es; unos al gobierno liberal que más pronto nos ha de dar de comer, y otros á no decir el «yo» paqués que esto sería una mengua para el que mucho sabe á... cualquier cosa menos á humildad cristiana.

Esta figura, señores que se han titulado frutos se llama soberbia y como este quiera marchar por el buen camino, pare de algunos lobos que andan con pieles de ovja, y digo esto, porque segun dicen, hay algunas reuniones en algunos pueblos que con la capa de armonizar la union de los católicos quieren inocular el virus mestizo.

Se ofrece de Ud. su atmo. seguro servidor.

Un suscriptor.

Funerales de D.ª Margarita.

EN VILLAVA.

22 de Febrero de 1893.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA.

Muy señor mío y de mi distinguida consideracion:

La deferencia con que ha acogido para su insercion en su digno periódico las noticias referentes á las funciones celebradas en sufragio del alma de doña Margarita de Borbon y Borbon, me da derecho á esperar no rehusará las que aparecen del adjunto escrito. En tal concepto dá á usted las gracias su más atento S. S.

q. b. s. m. Un suscriptor.

Una vez ind cada por usted en el periódico, número 1223, correspondiente al domingo 19 del actual, la idea concebida por los vecinos de Villava de celebrar honras fúnebres por la nunca bastante llorada doña Margarita de Borbon y Borbon, deber que á los mismos se impone es el de dar cuenta de los actos que han tenido lugar en su iglesia parroquial en los días 19 y 20 de los corrientes: al efecto se me ha suplicado me encargue de hacerlo, y aunque he pretendido escudarme alegando mi insuficiencia y falta de algunos datos, me he visto precisado á decir lo que sepa sobre el particular.

Terminadas las prácticas religiosas acostumbradas por las tardes de los días festivos, en el de ayer se improvisó con una actividad y celo poco comun un modesto catafalco compuesto de tres cuerpos, ostentando y sobre él el signo de nuestra santa Redencion y una bien formada corona dedicada á la que es objeto de nuestras plegarias, arcañalado todo de las correspondientes hachas y velas encarnadas, formando en conjunto una bien combinada

representacion del acto que iba á tener lugar pocos momentos despues.

A las cinco de la tarde del mismo domingo 19, la campana anunciaba que á la media hora daría principio la funcion designada para ese día, que consistió en el Santo Rosario rezado por el señor párroco y otros dos señores sacerdotes con gran fervor, circunstancias que, unidas al recogimiento y compostura que se observaba en el pueblo, causaban verdadera emocion á los concurrentes, que en número considerable acudieron á tomar parte en las honras fúnebres, no solo de la poblacion, si que tambien de la villa de Huarte y lugares limítrofes, á pesar de lo intempestivo de la hora para el regreso á sus hogares. Al Santo Rosario se siguieron las Vísperas de difuntos, con las antífonas á canto llano, revistiendo el acto igual gravedad.

Vengamos al día 20. Al toque del alba se cantó la aurora y rezó el Santo Rosario, durante el cual se celebró el Santo Sacrificio de la Misa uno de los señores sacerdotes que despues se expresarán, que se han prestado espontáneamente y sin retribucion alguna á cooperar á la mayor esplendidez de la funcion. Entre ocho y nueve se celebró una segunda Misa y más tarde fueron celebrándose otras hasta las diez de la mañana, hora designada para el nocturno y Misa mayor.

Durante el primero de estos actos que fué cantado magistrosamente con profusion de magníficas voces que poseen los señores sacerdotes asistentes y otros seglares de esta villa y la de Huarte, se celebró tambien una Misa rezada. Serian las once menos cuarto cuando terminó el nocturno y principió la Misa mayor, que estaba á cargo de nuestro párroco D. Celedonio Velasco: excuso repetir que la Misa á canto llano, para la cual se agregó á los coristas D. Diego Benito Navaraz, presbitero organista de la localidad, que celebró la Misa de nocturno, nada dejó que desear: pero no puedo prescindir de hacer notar que la *Seguentia* fué cantada con admirable maestría, llamando la atencion de los concurrentes, entre los que se contaban un buen número de vecinos de

bastian Larraya, D. Marcos Ripalda, don José Indurain, D. Gregorio Perez, D. Jacinto Olaso, D. Claudio Olo y D. José Maria Echaniz.

Los señores sacerdotes forasteros que se han interesado en los funerales han sido el señor Capellan de la Basílica de la Santísima Trinidad y los señores Párrocos de Arre, Orcañu, Azoz, Burlada, Egúés, Elicano y Elia, á quienes y á cuantos han formado la inmensa concurrencia, haciéndome intérprete fiel de los sentimientos del vecindario, doy un voto de gracias por sus valiosos servicios y por haber unido sus oraciones á las nuestras para el eterno descanso de la virtuosísima Señora que tan gratos recuerdos dejó durante su permanencia entre nosotros, mereciendo con razon se le conociera por el *Angel de la Caridad*.

CARTA DE MADRID.

Madrid 21 de Febrero de 1893.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA.

Nuestros adversarios políticos, no obstante los quehaceres que tiene el meterse á profeta, han dado en ocuparse de los candidatos carlistas de una manera casi irónica figurándose: sin duda que vivimos de ilusiones engañosas, como les ocurre á ellos desde época inmemorial; pero afortunadamente la cosa pública va tomando un giro que comienza á distraer la atencion de los partidos que acudillan Sagasta y Cánovas, cuyos individuos saben demasiado que el país se encuentra harto de oír esos cantos de sirena que vienen lanzando y que ya no está dispuesto á consentir mas humillaciones, sino á castigar su osada conducta.

Pese á quien pese, los carlistas traerán al Parlamento 15 ó 20 representantes, cualquiera de los cuales podrá ostentar mejores títulos que el personaje mas encopetado de los muchos grupos políticos que nos rodean.

Los republicanos tambien mortifican á los siete sabios de Grecia!

Las noticias que se reciben de provincias acusan gran efervescencia en los ánimos con motivo de las elecciones de diputados á Cortes, sabiéndose que son muchas las coacciones cometidas é innume-

rables las que se anuncian para antes del día cinco.

Tambien se dice que los candidatos de oposicion lucharán con desusado entusiasmo, hasta el extremo de poner en un brete á los ministeriales, aunque estos tratan de agotar todos los medios de defensa que tendrán á sus alcances y otros que ellos se busquen por su cuenta y riesgo, aparte de los facilitados desde los altas esferas.

Clarito.

TELEGRAMAS.

(DE LA AGENCIA FABRA)

Paris 21.—Un corresponsal de la Agencia Fabra ha tenido una conversacion con el diputado señor Turrell quien le ha hecho las siguientes declaraciones:

«Mi interpelacion sobre los vinos está única y exclusivamente basada en el estado actual de nuestras relaciones comerciales con España. Es imposible calcular los perjuicios que está ocasionando á nuestra viticultura la concesion de la tarifa mínima francesa á las procedencias de España.»

«Los vinos españoles abundan por toda Francia en tanto que nuestros viticultores tienen almacenada su cosecha sin poderla dar salida. Pero donde este estado de cosas se observa aun en su más triste realidad es en los departamentos del Mediodía; tanto que á no encontrar urgente remedio nuestra ruina es cosa segura. Nuestros viñedos han ido allí cada vez en aumento desde hace algunos años y aunque los precios de venta van en progresion decreciente no se encuentran compradores de nuestros caldos.»

«La razon de este hecho es bien obvia. Las barreras aduaneras son insuficientes y los vinos de España entran casi libremente en Francia para hacer la competencia á nuestros productores.»

«He dicho que los derechos de la tarifa mínima francesa son insuficientes; pero bien aun así los efectos se encuentran todavía más reducidos á consecuencia de la diferencia de cambio.»

«Los campos se arruinan y que terminen tambien de una vez para siempre esta situacion producida por las vacilaciones manifestadas por los ministros que precedieron al gabinete presidido por el señor Ribot.»

Dichos ministros veían con desagrado las nuevas tarifas votadas por el Parlamento. Se puede afirmar que las apoyaba pero que no las deseaba como ha dicho en un artículo que publiqué hace pocas días.

Es preciso que la Cámara se decida una vez.»

«Mi interpelacion se dirige principalmente á este objeto. Para mí el resultado es dudoso. La Cámara querrá que se ganen en cuenta los votos anteriormente emitidos por ella y que se haga uso de las armas que ha creído un deber poner á disposicion del gobierno en un interés permanente nacional.»

«Se me acusa de querer arrastrar á la Cámara por un camino de proteccionismo á todo trance. Mirad lo que sobre esto dice un periódico de Madrid.»

«Se burla de una manera donosa e irónicamente que me propongo para todos nuestros compatriotas la adquisicion de comprar cada día una determinada cantidad de vinos del departamento del Ande.»

«Declaro con modestia, añadiendo como medida semejante, pero mis electores del Ande no me perdonarán tal vez el que pues ellos se muestran mucho mas inteligentes que yo.»

«Me encontrarán quizá muy sobrio la exposicion de mi doctrina; pero que no debemos mostrarnos excesivamente objeto de no comprometer las buenas relaciones que desde hace tiempo tenemos con España y que sinceramente deseamos continúen.»

Paris 21.—Los periódicos de hoy llaman la atencion sobre un hecho curioso.

El gobierno italiano dispuso que tropas encargadas de ocupar la plaza de San Pedro durante las fiestas del episcopal del Papa vistiesen de gala si la Italia oficial se asociara al regimiento de la Italia católica.

Paris 21.—Telegrafian de Berna durante las fiestas de Carnaval fa-

do un individuo que llevaba un cartel con frases injuriosas para varios personajes políticos franceses.

Diputacion.

EXPEDIENTES RESUELTOS.

Sesion del 7 de Enero.

Fu ron aprobados de conformidad con lo informado por la seccion de Hacienda municipal, los presupuestos de gastos e ingresos del distrito de Igúzquza y valle de Unciti para el corriente año.

Sesion del 9 de Enero.

Se denegó una instancia de D. Pablo Ederre, de Ustarroz, en la que solicitaba que el ayuntamiento de Mérida no exija la contribucion como á los vecinos residentes, sino como á los foráneos.

Se aprobó las condiciones formuladas por el ayuntamiento de Arruazu, para el arriendo del acarreo de vinos á la taberna; por el de Murieta para el del imbierto del vino, por el de Lerin para celebrar nuevo arriendo del abasto de petróleo y aceite; y por el conejo de Artajo para arrendar la taberna; pero su perjuicio de no ver, su ulterior recurso, juicio de no haber licitadores.

Se autorizó al ayuntamiento de Legaria para celebrar nueva subasta de la venta al por menor de vino y aguardiente con rebaja del 25 por 100 del tipo anterior. y para administrar ese arbitrio en el caso de no haber licitadores.

COMUNICADO.

ten dirge, y... LA LEALTAD NAVARRA. cido diariamente desde hace un mes, que todavia sepa á quien debo la fina atencion de mandármelo; se lee un suelto en el que se encuentran entre otras las siguientes palabras en forma de preguntas:

«¿Saben los jefes nocedalinos de por acá; sabe el vuvrisimo Rivas, saben los dignísimos jutores Ochoa de Olza, Juanmartiñena, etc.» y más abajo y despues de puntos suspensivos «pues por esos nos chocha que los santones consientan en estas contradicciones prácticas.»

Como pueda haber más que un Ochoa de Olza, y como puede haber tambien algun Ochoa de Olza, que por repugnancia al sistema y otras causas que no son del caso referir, y que á pesar de las excitaciones de tiros y troyanos se mantenga retrado y alzado de la candente arena electoral; seria de desear que al apellido en cuestion precediese el nombre de pila ú otras señas por las que el público pueda dejar á cada Ochoa de Olza en el lugar que le corresponde.

Siendo además posible que al Ochoa de Olza aludido en el suelto pueda darse por ofendido de esta confesion, por creer que su conducta se ajusta perfectamente á los dictámenes de su conciencia.

Ruego á Ud., señor director, publique esta carta en su apreciable periódico, de lo que le quedaré agradecido su afectísimo y S. S. q. s. m. b.

Joaquín Ochoa de Olza.

Queda complacido el Sr. D. Joaquín Ochoa de Olza que no fué el aludido.

SUCESOS.

Funerales.

Se han celebrado en la parroquia de Yanci solemneshoras fúnebres por el eterno descanso de doña Margarita, cuyas virtudes tuvo aquella villa ocasion de apreciar por su proximidad á Lasaca en que fundó uno de los mejores hospitales.

En la gran concurrencia no faltaron los vecinos de esa última villa, y entre ellos el distinguido pianista D. Javier Eparza, que acompañó los cultos al armonium.

Grata visita.

Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano de nuestro candidato por Tudela, Sr. D. Eduardo Castillo, que, á imitacion del que lo es por Pamplona Sr. D. Cesáreo Irujo, vino en persona á obtener del Ilmo. señor Obispo el correspondiente placet, que,

como al Sr. Sanz le fué otorgado en medio de las mayores atenciones.

Nuestro venerable Prolado le dijo que no tenia necesidad de haber dado este paso, porque anteriormente habia dado su aprobacion á la candidatura, pues conocia sus profundos sentimientos religiosos, pero que de nuevo se la otorgaba y que si queria se la daria por escrito, lo que no creyó necesario.

Como el distrito de Tudela tiene pueblos que pertenecen en lo eclesiástico á las diócesis de Pamplona, Zaragoza y Tarazona, el señor Castillo necesita contar con el beneplácito de los tres Prelados. Ya lo ha obtenido de dos, y ahora marcha con igual objeto á Zaragoza, para donde salió en el tren de la tarde.

Se ha concedido nueva prórroga para la adquisicion de cédulas personales á precio sencillo y en su consecuencia los que las hayan adquirido con recargo pueden pasar por la oficina correspondiente y previa presentacion del documento los será devuelto lo que hayan satisfecho por aquel concepto.

Dice «El Liberal Navarro» que la candidatura ministerial para senadores la componen D. Cayo Escudere Marichalar, D. José Javier Colmenares y el marqués de la Feria.

Se ha animado la exportacion de vinos á Francia desde que se inició la amenaza de aumentar los derechos de introduccion.

Ha sido aprobado por el señor gobernador civil el reglamento del Círculo Carlista de Gibr. de cuya inauguracion se verificará en breve.

Se han presentado algunos casos de glosopeda en el ganado vacuno de esta capital, habiéndose adoptado las necesarias precauciones para evitar su desarrollo.

Morcilla, morcilla!

Sabemos de un gran elector que ha regalado á cada uno de sus... convenciones una morcilla á cambio del voto. Al que le advierte, le regalamos una, por supuesto, sin estrignina.

Los republicanos de Tudela acordaron en sesion que celebraron el domingo acudir solos á las urnas en las próximas elecciones.

Copiamos de un periódico de Granada; «Ya saben los lectores el ruido que viene dando la cuestion de los contrabandistas en La Linea, se ha bralitar, y cómo ha llegado la osadia de ferrosísimas, ta el punto de armarse en partido otras hazñas secuestrando carabineros y...

En Londres existen unas agencias célebres, las cuales, mediante una cierta cantidad, se comprometen á entregar á sus dueños las alhajas que les hayan sido robadas.

La condesa de Flandes, esposa del heredero del trono belga, desesperada por las inútiles pesquisas de la policia para recuperar las alhajas de gran valor histórico que la fueron robadas hace un mes próximamente, se ha dirigido á una de las citadas agencias, ofreciéndole un millon si le entregan las alhajas de referencias.

Es de esperar que la condesa vuelva á adornarse con las prendas robadas, pues la cantidad ofrecida es muy razonable.

La Sociedad protectora del trabajo español en nuestras colonias continúa encauzando la emigracion á las posesiones españolas de Ultramar, mision patriótica ya que, desgraciadamente, la emigracion se imponen como una triste necesidad á muchos.

Actualmente se verifican los embarques en Barcelona. Servicio es este que ha de resultar grandemente beneficioso en especial para la isla de Cuba, donde el año anterior se calcula en 200 mil toneladas la caña de azúcar perdida por falta de brazos, ó sean unos doce millones de duros.

El gobernador civil de Madrid ha recibido los donativos siguientes con destino á la capilla del asilo de los pobres.

Dos casullas, dos juegos de corporales, dos amitos, seis purificadores, dos palios y una sbanilla de altar, regalo del arzobispo obispo de Madrid-Alcala.

Los dueños de las casas de préstamos han entregado al señor Aguilera, 3.700 prendas, casi nuevas, repartidas en 78 lotes, que serán distribuidos entre los necesitados acogidos en el asilo.

En una linea secundaria de Francia acaba de ocurrir un curioso incidente. Netándose en una estacion intermedia el retraso en la llegada de un tren, el jefe pidió á la cabeza de linea explicaciones por telegrafo.

La contestacion fué la siguiente: «Locomotora robada por la noche. Tren no puede salir. De usted salida al de Lyon.»

En efecto, por la mañana, al llegar el maquinista para encender los fuegos, echó de menos la locomotora la cual pareció, despues de buscarla durante largo tiempo, en la misma via, en medio de desatenciones.

Balance del Banco de España. De \$94.775.075 pesetas á \$91.068.800 ha descendido la circulacion fiduciaria; la plata presenta el aumento de 121.016.815 á 121.316.521 y en el oro

hay tambien un pequeño aumento de ceros de 2.000 pesetas.

De \$7.481.168 pesetas á \$9.014.442 ha bajado el saldo contra el Tesoro, y á 4.766.265 han quedado reducidos los pagados en goceables.

Ceros de un millon de aumento figuran las cuentas corrientes, y muy poco mas de 50.000 pesetas están en depósitos en baja.

Los descuentos están paralizados, y algo menos de 5 millones de operaciones en préstamos se han hecho que en la semana anterior.

Las acciones se pagan un duro mas caras que en la semana anterior.

Segun Le Gulletin International de Electricité, de las 85.000 casas de Paris, unas 20 mil se hallan alumbradas por la electricidad, con un consumo de 283 millones de metros cúbicos de este fluido.

La actual capacidad de las estaciones centrales de electricidad es de 23.000 caballos, y el número de lámparas de 175.000.

Contra la estrignina. El doctor inglés J. Mackenzie asegura que la aplicacion de una corriente eléctrica es capaz de destruir los efectos tóxicos de la estrignina.

Los experimentos que le han conducido á semejante averiguacion los efectuó el sabio inglés en perros, los cuales es sabido son muy sensibles á la accion de aquella substancia venenosa.

Lógico es, pues, suponer que el tratamiento por la electricidad produciria en casos análogos de intoxicacion iguales beneficiosos efectos en el hombre.

Las madres que cuidan de la higiene de sus hijos desde que aparece la segunda denticion, libranlos seguramente de toda enfermedad en la boca y les preparan dientes y muelas robustos, fuertes y sanos, con el uso diario del superior dentifricio «Licor del Polo de Orive». Con un frasco que vale 6 reales hay para dos meses de uso diario. En toda farmacia y perfumeria. En Pamplona farmacia ep J. Valencia.

Toses pertinaces, catarros rebeldes, curan siempre con el JARABE BALSAMICO ANTICATARRAL DE ORIVE cuando nada es concurrido con otros remedios secretos tan pomposamente anunciados, la mayor parte cargados de opio. Este jarabe, de fórmula conocida, facilita la expectoracion y calma la tos á las primeras cucharadas. Pamplona, Farmacia de J. Valencia.

Seccion religiosa.

CULTOS. Santo de hoy.—Santos Pedro Damian y Marta virgen y martir.

EN SAN SATURNINO.—Cuarenta novenas se expone el Sr. D. M. alas cuatro y media de la tarde y se reservará á las seis y media, concuyendo con el Santo Rosario yvia-cruz.

ULTIMA HORA

DE LA BOLSA.

Madrid 20, 31 t.

Table with financial data for Madrid market, including items like 'BOLSA DE MADRID', 'Duda perpetua', 'Títulos pequeños', etc.

—BOLSA DE BARCELONA—

Table with financial data for Barcelona market, including items like 'Interior', 'Exterior', 'Colonial', 'Nortes'.

—BOLSA DE PARIS—

Table with financial data for Paris market, including items like '4 0/0 exterior'.

—BOLSA DE LONDRES—

Table with financial data for London market, including items like '4 0/0 exterior', 'Londres, á ocho dias vista', 'Paris, á ocho dias vista'.

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 23—12,15 m.

Varias noticias,

Se ha constituido el gabinete Portugues.

El consejo ocupose de las reformas de gobernacion.

La «Gaceta» publica los ascensos á generalato.

Continua la agitacion anarquista en Alcoy.

Anuncios preferentes.

Pérdida. Se ha extraviado un hermoso perro de seis meses, blanco, de grandes orejas y con pintas menudas; á quien lo presente se le dará una buena gratificacion.

Crédito Navarro.

Desde mañana se pagarán en esta sociedad los cupones de Billetes hipotecarios de la isla de Cuba y del 4 por 100 perpetuo exterior, depositados en sus Cajas, correspondientes al vencimiento de primero de Abril próximo, pudiendo los interesados pasar á recoger las circulares desde la fecha.

Pamplona 22 de Febrero de 1893. Por acuerdo de la Junta de Gobierno, Leonadio Echarte, secretario.

TRASLADO.

Se ha trasladado el acreditado almacén de vinos de los señores Antonio Erice y Blas Goñi que tenían desde hace años en la calle de San Nicolás números 44 y 46, á la Estafeta núm. 25.

VINOS SUPERIORES DE MESA.

Los hay embotellados y por mayor en la citada casa y en la inmediata 23, que desde hace años se ha dedicado á expender de los más selectos; tambien encontrará el público marcas de vinos de la Rioja, aguardientes, licores y sidras.

Se garantiza su pureza. 7-8

Se ha recibido

inmenso y variado surtido, última novedad en devocionarios de una á ochenta pesetas, papel de cartas, objetos de escritorio, tarjetas de felicitacion y religiosos.

San Nicolas, 4.—Casildo Iriarte.

M. Rubio CIRUJANO DENTISTA.

Constitucion 49, 3.º Teléfono 120.

CAMBIO DE ORO,

monedas y billetes extranjeros. Cupones de trimestres pasados y de Abril próximo. San Agustín, 8, 1.º fábrica.

4 duros y 3 pesetas.

Por la referida cantidad se vende cama con jergon de muelles y malla doble en LA GRAN BRETAÑA, MAYOR, NUM 14.—PAMPLONA. R. Querol Ayala. 9-15



Y VAPORES RAPIDOS,

Cinco salidas mensuales del puerto de Burdeos á Montevideo y Buenos-Aires y á todos los puertos de America á precios sumamente baratos.

Para más informes dirigirse á Antonio Iriarte de Tolosa (Guipúzcoa), único representante de D. Antonio Irujo de Buenos-Aires.

CAMBIO DE MONEDAS

COMPRA DE CUPONES. Mauricio Guibert, Mayor y Pamplona.

L. DUTOR

Cirujano dentista. Siempre garantiza la perfecta pronuncacion y masticacion con sus dentaduras artificiales. Núm. 8. P Iaza del Castillo núm. 8.

¿Quién se ha trasladado?

El almacén de camas y muebles «La Gran Bretaña» á la calle Mayor número 14.

LA PERFECCION.

CAMISERIA DE LECUMBERRI, Zapateria, número 15, Pamplona.

Camisas y calzoncillos á medida, corte perfectamente, completos surtidos en percales ingleses y franceses, tanto en color como en blanco.

Abundante surtido en holandas, retortas y francesas para camisas.

Bonita coleccion en corbatas, puños, cuellos, pañuelería de seda, hilo y algodón, chambrás, enaguas, pantalones y camisas para señoras.

Variado surtido en camisetitas, calzoncillos, calcetines, medias y toda clase de géneros de punto lana en hilo y algodón. Última novedad en pocheras bordadas y de pliegues para camisas de caballero.

Extraordinario surtido en camisas hechas para caballero y niño. Especialidad en equipos á medida para niños, y hacen arreglos en camisas para caballeros.

SE COMPRA, oro, plata, platino y moneda lisa.

A CAMBIAR EL ORO

Casiano Diaz, abona precios elevados por el oro de todas clases. Plata lisa y cupones tomamos en condiciones ventajosas. Zapateria, 17.—Pamplona.

Imp. de J. Donato Cumia, Tecenderias, 33.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestion. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que digestion se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona, peptona de leche.

Elaboracion por medio de vapor y venta al por mayor.
Farmacia: Leon, 13: Laboratorio, QUEVEDO, 7.—MADRID.
Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar.



Así como Dios fundó los auxilios de nuestra Santa Religión para el alivio de las enfermedades del alma, así tambien para curar las dolencias del cuerpo ha creado los inmensos recursos de la Medicina. Los que la han estudiado con Fé, han realizado, al fin, la Esperanza de hallar un remedio que permite hoy ejercer la Caridad de curar positivamente á los que sufren Tos, Ronquera, Asma, Bronquitis y demás afecciones de Pectoral Santa María que combate con éxito seguro dichas dolencias.

Depósito en Pamplona droguería y farmacia de D. Valentin Marquina, Nueva 1



GRAN ESTABLECIMIENTO

DE
MAQUINAS PARA COSER
DE TODOS LOS SISTEMAS

Tecenderías, 35.—Pamplona.

Unico almacen donde se encuentran todos los sistemas los más perfectos, útiles y económicos que se conocen en el mundo, habiendo obtenido los primeros premios en todas las exposiciones, y la gran medalla de oro en la de Paris de 1859.

VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO.

Fermin Ardanaz.

PARA LA CURA

De las Afecciones de la Garganta y de los Pulmones, el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer es el mejor remedio. Cuando los tubos bronquiales están adoloridos y atacados con flema, esta medicina es inapreciable. Es un expectorante anodino, y en casos de Tisis pulmonal cura la tos, calma y cicatriza las membranas laceradas y proporciona reposo al paciente. Unas pocas dosis son á menudo suficientes para aliviar los

Resfriados y Toses.

Es á la vez muy eficaz y pronto para paliar los síntomas angustiosos del Asma, la Bronquitis y Romadizo. Entre miles de familias es el único remedio empleado para Mal de Garganta, Carraspera, Garrotillo y Tos Ferina. Es la mejor medicina para casos imprevistos y debería tenerse siempre á mano. Casa en que haya niños no debería estar nunca desprovista del

PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.
Lo venden todos los Farmacéuticos y Tratantes en Medicinas.
MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

CARABANA

Interesa à todos saber:

- 1.º Que no existen otras aguas sulfurosas sódicas que las de CARABANA.
- 2.º Que no existe tampoco ningun otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotacion que el de CARABANA y que es de origen volcánico.
- 3.º Que lo demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, productos de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.
- 4.º Que en el manantial de CARABANA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobacion necesaria.

Son Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas, Antiescrofulosas y Antisifilíticas. — eclaradas por la ciencia médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economia y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores víricos en general.

La salud del cuerpo interior y exterior.

Opinion favorable médica universal, con 30 grandes premios; 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

DEPOSITO GENERAL POR MAYOR

R. J. CHAVARRI, 87, ATOCHA, 87, MADRID.

GRAN CERERIA

EPECIALIDAD en cirios blandones, hachas, candelas, y todo lo concerniente al ramo de cereria elaborado con toda perfeccion, al peso, forma y gusto de cada país en CERAS PURAS DE ABEJAS para el culto calólico y con buenas mezclas de varias clases y precios.

GRAN ECONOMIA por su especial fabricacion sin humo, olor ni carbon.

El queso de cera en gran escala, puras sin mezcla

CERAS AMARILLA de todas procedencias CERMENAS, ALBAS, RALINAS, ESTEARINA y CERAS VERDES.

FABRICA DE BUJIAS ESTEARICAS Y TRASPUNTES, BLANCAS Y COLORES de todas clases y precios. Cirios y blandones.

Casa fundada en 1850. Princesa 40, DE PRIMERA CLASE. **SALVADO Y SALA** —BARCELONA—

Se remiten notas de precios y catálogos ilustrados gratis.

LA MARGARITA EN LOECHES.

ANTIBILIOSA, ANTIHERPETICA, ANTIESCROFULOSA, ANTISIFILITICA
Y RECONSTITUYENTE,

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante cuarenta años así lo demuestra.

No confundir la botella de la Margarita con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella

En competencia la Margarita con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en las Exposiciones internacionales de donde ha concurrido obteniendo el

UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR.

Hecho el análisis por M. Hardy, químico ponente de la Academia de Medicina de Paris, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minucioso análisis practica durante seis meses por el reputado químico, Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales, que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que la Margarita de Loeches es, entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y a única que contenga carbonato ferroso y magnésico, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de la Margarita doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinacion en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irreemplazable para las enfermedades herpéticas; escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterias, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones. En el último año se han vendido

MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.